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Monsieur le Président, 
Mesdames et Messieurs les députés, 
Chers invités, chers amis du bois, 
Sehr geehrte Damen und Herren 
Mesdames et Messieurs, 

Je me réjouis d’être présent parmi vous aujourd’hui à cette assemblée annuelle. Je tiens tout d’abord 
à saluer votre travail et votre engagement au Grand Conseil en tant que membres du Club du bois et 
de la forêt. 

Das Holz, unser Holz, ist ein Werkstoff der Zukunft. Mit der Klima-Erwärmung, die in unseren 
Breitengraden grassiert, wird es das immer mehr und langfristig bleiben. 

Il est par exemple prévu que les nouveaux bâtiments de Bluefactory absorbent environ 2000 mètres 
cubes de bois de nos forêts tandis que le ferme de Grangeneuve qui sera inaugurée cet automne est 
entièrement revêtu de bois fribourgeois. Plus que sur le chiffre, j’insiste ici sur l’aspect local. Le 
quartier d’innovation a aussi accueilli pas plus tard que ce mois-ci un pavillon climatique mobile en 
bois de la région, réalisé par la Haute Ecole d’ingénierie et d’architecture Fribourg, afin de 
sensibiliser le public aux îlots de chaleur. 

Des exemples qui montrent l’intérêt croissant pour le bois, matière première renouvelable. Petits et 
grands projets liés au bois et bois énergie, parfois à la pointe de la recherche, se multiplient dans le 
canton comme ailleurs. Vous le savez, ce dynamisme se traduit aussi dans la construction des 
bâtiments publics. Outre la construction en bois de la ferme école à l’Institut agricole de 
Grangeneuve, du bâtiment de la police, je pourrais mentionner toute une série de projets en bois 
régional impliquant des bâtiments cantonaux ou communaux. Il convient de saluer l’engagement 
des élus, de vous, pour faire de ce matériau une ressource de premier choix !  

Le bois ou la forêt ne touche pas que l’innovation, l’écologie, l’esthétique. Le réchauffement 
climatique implique aussi d’autres enjeux, notamment la protection contre les dangers naturels, les 
dangers pour la population à proximité de nos forêts. 

Ce printemps, le Service fribourgeois des forêts et de la nature a ordonné des coupes de bois 
particulièrement importantes pour prévenir les risques d’accidents dus aux dégâts causés par la 
sécheresse, notamment les chutes d’arbres ou de branches sur promeneurs et véhicules. 

 
 
                                                                                      Seules les paroles prononcées font foi !  
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Eine immense Arbeit von unseren Förstern, die wohl in Zukunft vermehrt zum Einsatz kommen 
werden. 

La semaine passée, j’ai assisté à l’inauguration du nouveau centre forestier de Russy, dans la Broye. 
Le Groupement forestier Broye-Vully est à l’origine de ce réaménagement majeur qui permet de 
gérer au mieux presque 2000 hectares de forêt à cheval sur les cantons de Vaud et de Fribourg. Le 
groupement, c’est 14 communes, deux cantons ainsi que deux paroisses et un bénéfice curial qui 
s’associent dans l’intérêt de notre patrimoine forestier, au-delà des réticences et peurs locales. Un 
bel exemple de rationalisation et de gestion de nos espaces publics naturels au-delà des frontières. 

Face aux opportunités offertes par le changement climatique, face aux menaces qu’il induit 
également, nous devons nous rassembler et tirer à la même corde pour faire valoir l’intérêt supérieur 
de nos forêts. Il s’agit de conserver au mieux cet équilibre entre exploiter sainement ces espaces et 
assurer leur protection ainsi que leur renouvellement sur le long terme. Pour que toute la chaîne et 
les métiers du bois, du forestier qui soigne et procède à l’abattage des arbres, jusqu’au charpentier, 
puissent exercer et nous faire profiter de leur passion dans les meilleures conditions !  

In diesem dynamischen Umfeld voller Herausforderungen überbringe ich Ihnen, sehr geehrte 
Damen und Herren, die Grüsse des Staatsrats. Der Staatsrat setzt sich ein für den Schweizer Wald, 
den Freiburger Wald und den lokalen Konsum. 

Je suis heureux et le chef de service ici présent partage cette satisfaction que notre gouvernement ait 
retenu dans son plan de relance 2020 une mesure spéciale pour soutenir le bois local. En imposant il 
y a plusieurs années pour les constructions publiques le bois issu d’une production durable, il faisait 
déjà figure de pionnier. Avec la mesure du plan de relance 2020, les entreprises de construction qui 
utilisent du bois fribourgeois peuvent désormais bénéficier d’une prime s’élevant à 10% du prix 
d’achat du bois utilisé. J’espère que ce soutien permettra de sensibiliser le consommateur et de créer 
un réflexe « bois local » « bois suisse » pour toutes celles et ceux qui désirent utiliser du bois dans 
leurs projets au lieu de matériaux moins durables et moins ancrés localement. Au bout du compte, 
cela profiterait à tous les acteurs de la filière qu’ils soient propriétaires, scieurs, charpentiers, 
menuisiers, tavillonneurs, forestiers, bûcherons ou autres, y compris la collectivité publique. 

Der Kanton Freiburg hat eine hoch entwickelte Wald- und Holzbranche: Unsere Sägereien, 
Zimmereien, Schreinereien und Forstbetriebe zählen zu den besten in der Schweiz. 

Les mesures du Conseil d’Etat visent à renforcer la production de bois pour permettre à la 
population de profiter pleinement de ce matériau durable. Je remercie ici Lignum. Notre partenaire 
pour cette mesure. Autre signe de notre engagement, nous travaillons à promouvoir le chauffage à 
distance et son alimentation avec du bois énergie, une énergie renouvelable, locale et pourtant sous-
exploitée dans nos régions. Promouvoir l’utilisation du bois, c’est aussi donner les moyens aux 
propriétaires privés et publics d’exploiter leur forêt et d’assurer son rajeunissement afin qu’elle 
puisse remplir ses fonctions. Je vous parlais tout à l’heure des coupes pratiquées par les forestiers. 

On sait qu’outre prévenir le danger de chutes, elles donnent dans le même temps naissance aux 
jeunes pousses et favorisent l’émergence d’espèces d’arbres plus robustes. La forêt intègre de 
nombreuses fonctions, économiques, environnementales, de délassement ou de loisirs. C’est dans 
l’intérêt des différents acteurs de la soigner tout en veillant à une saine cohabitation d’intérêts 
parfois divergent. 

Chers amis du bois, vous savez que c’est en travaillant la forêt suffisamment et à bon escient, tout 
en la soignant de façon continue, qu’on en fait la meilleure alliée de l’homme. Merci pour votre 
attention et votre engagement. Pensez forêt, Agir bois ! Bonne suite de journée ! 


